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УСЕЧЕНИЕ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ НА -Н-  

В ПРОЦЕССЕ СЛОВООБРАЗОВАНИЯ 

 

В русском языке от имен прилагательных образуется множество 

производных слов. Они в той или иной мере были объектом 

исследования дериватологов. Но морфологические преобразования 

адъективных основ в процессе словообразования или вовсе не изучались, 

или изучались избирательно. Это относится ко всем морфонологическим 

явлениям, в том числе и к усечению. Их изучение позволит познать 

словообразовательный механизм языка и сформулировать определенные 

правила образования производных. 

Цель этой статьи – дать обобщенную предварительную 

характеристику усечения как морфонологического явления в основах 

имен прилагательных на -н- при образовании различных типов 

производных. 

Характерной особенностью адъективных производящих основ имен 

прилагательных является то, что в ряде словообразовательных типов в 

производное слово они входят лишь в усеченной форме, лишенные 

конечного суффикса или других финальных элементов.  

В составе производных слов от имен прилагательных обычно не 

входят (т. е. усекаются) такие суффиксы, финали и субморфы 

производящих прилагательных: -н-ый (сентименталь-н-ый – сентиментал-

изм), -ск-ий (канцеляр-ск-ий – канцеляр-изм), -ив-ый (благочест-ив-ый – 

благочест-ий-е), -ивн-ый (реакт-ивн-ый – реакт-анс), -ов-ый (неон-ов-ый – 

неон-к-а), -к-ий (близ-к-ий – близ-ость), -ок-ий (глуб-ок-ий – глуб-ин-а), -

ав-ый (гнус-ав-ый – гнус-и-ть), -енн-ый (бессмысл-енн-ый – бессмысл-ий-

е), -тельн-ый (подготови-тельн-ый – подготови-ш/к-а), -ическ-ий (фанат-

ическ-ий – фанат-изирова-ть), -атическ-ий (гидропневм-атическ-ий – 

гидропневм-о-автомат), -нетическ-ий (кибер-нетическ-ий – 

кибер/машина), -оническ-ий (мнем-оническ-ий – мнем-о-схсма), -еск-ий 

(химич-еск-ий – химик-али), -л-ый (сип-л-ый – сип-от-а), -ичн-ый (лакон-

ичн-ый – лакон-изм), -ев-ой (хмел-ев-ой – хмел-е-листный), -ойн-ый (бенз-

ойн-ый – бенз-о-нафтол), -арн-ый (ретикул’-арн-ый – ретикул-о-саркома), 
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-альн-ый (церебр-альн -ый – церебр-о-спинальн-ый), -авн-ый (самодерж-

авн-ый – самодерж-ец), -ок-ий (шир-ок-ий – шир-от-а), -антн-ый (толер-

антн-ый – толер-ирова-ть), -ин-ый (кур-ин-ый – кур-о-слеп), -ем-ый 

(непромока-ем-ый – непромока-ш/к-а), -есцентн-ый (люмин-есцентн-ый – 

люмин-о-граф) [3, с. 374]. 

В современном словопроизводстве самыми продуктивными 

являются основы прилагательных на -н- [1, с. 97]. Эти прилагательные с 

усеченным элементом -н- выступают в качестве производящих основ при 

деривации различных частей речи. От основ прилагательных с 

усеченным элементом -н- активно образуются различные по значению и 

структуре имена существительные. 

Корневое субститутивное усечение финали -н-, т. е. усечение части 

корня производящей основы [4, с. 78], происходит перед суффиксом -

изм- со значением: 1) названий общественно-политических, научных и 

литературных направлений: гуман-н-ый – гуман-изм, вульгар-н-ый – 

вульгар-изм; 2) названий элементов языка: окказиональ-н-ый – 

окказионал-изм; 3) названий качеств, склонностей: негатив-н-ый – 

негатив-изм, примитив-н-ый – примитив-изм. 

Суфиксы -изаций-а со значением названий процессов или действий 

и -итет- со значением названий отвлеченных понятий вызывают 

усечение финали -н- в следующих словах: анималь-н-ый – анимал-

изаций-а, сакраль-н-ый – сакрал-изаций-а, муниципаль-н-ый – 

муниципал-итет, нейтраль-н-ый – нейтрал-итет. 

Посредством суффиксов -ист-, -щик-, -ец-, -ун-, -ан- со значением 

названий лиц мужского пола и корневого субститутивного усечения 

финали -н- образуются производные имена существительные мужского 

рода, обозначающие лиц по профессии, роду деятельности, 

общественному течению, черте характера: дескриптив-н-ый – 

дескриптив-ист, аккурат-н-ый –аккурат-ист, постепен-н-ый – постепен-

ов/ец, буй-н-ый – буй-ан. При образовании существительных мужского 

рода с помощью суфикса -щик- имеются большие ограничения 

структурного характера. Так, не все основы относительных 

прилагательных на -н- могут участвовать в образовании 

существительных на -щик-. Не принимают участия прилагательные, 

усеченная основа которых оканчивается на [к], [ч'], [ш], [ш:’], [ц], так как 

правилами морфологической сочетаемости не допускаются сочетания 

согласных. Суффикс -щик- присоединяется непосредственно к 

усеченной основе имени прилагательного. 

Прилагательные на -н- участвуют в образовании существительных 

на -щин-а, обозначающих различные явления с оттенком 

отрицательного отношения к ним: нелегаль-н-ый – нелегаль-щин-а, 

похаб-н-ый – похаб-щин-а. 
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Корневое субститутивное усечение финали -н- наблюдается перед 
суффиксами -ств-о, -еств-о, -ствий-е со значением: 1) названий свойств 
людей: любопыт-н-ый – любопыт-ств-о, жеман-н-ый – жеман-ств-о, 
2) названий состояний, признаков, отвлеченных от предмета: изящ-н-ый – 
изящ-еств-о, сиятель-н-ый – сиятель-ств-о, 3) названий общественных 
систем: крепост-н-ой – крепост-нич/ еств-о. 

Суфикс -ий-е со значением названий отвлеченных свойств или 
признаков вызывает усечение финали -н-: безобраз-н-ый – безобраз-ий-е, 
высокомер-н-ый – высокомер-ий-е. Образование производных с 
помощью суффикса -ий-е чрезвычайно продуктивно. Продуктивность 
этой словообразовательной модели обусловлена структурно-
семантически. Со стороны структурного построения нет никаких 
препятствий к соединению суффикса -ий-е с основами относительных 
прилагательных, в которых усечена финаль -н-, на стыке такого 
соединения не возникает никаких чередований или групп согласных, 
нехарактерных для русского языка. 

Прилагательные с усеченной финалью -н- активно участвую в 
образовании глаголов. От них образуются глаголы на -е-ть, -и-ть со 
значением: становиться, казаться или делаться таким, как это указано в 
производящем прилагательном: похаб-н-ый – похаб-и-ть, разнообраз-н-
ый – разнообраз-и-ть. 

Ряд прилагательных с усеченной финалью -н- образует глаголы на: 
1) -ирова-ть, относящиеся к заимствованной терминологии и 
отражающие специальную деятельность: легитим-н-ый – легитим-ирова-
ть; 2) -изирова-ть, -изова-ть, обозначающие процессуальное действие: 
адвербаль-н-ый – адвербал-изирова-ть, лабиаль-н-ый – лабиал-изова-ть; 
3) -ствова-ть, -ествова-ть со значением: находящийся в каком-либо 
состоянии: благодуш-н-ый – благодуш-ествова-ть, благоприят-н-ый – 
благоприят-ствова-ть. 

От прилагательных с суффиксом -н- образуются глаголы на -ича-ть 
со значением «вести себя как-либо» [2, с. 96]. Большинство образований 
на -ича-ть имеют разговорный характер: скрыт-н-ый – скрытн-ича-ть, 
усерд-н-ый – усердн-ича-ть. 

При образовании прилагательных корневого субститутивного 
усечения элемента -н- нами не выявлено. 

Морфное субститутивное усечение, т. е. усечение суффикса -н-, в 
относительных прилагательных происходит практически перед теми же 
суффиксами, что и при корневом субститутивном усечении. Суффикс -н- 
усекается перед: суффиксом -щин-а со значением названий бытовых и 
общественных явлений: бульвар-н-ый – бульвар-щин-а, самоволь-н-ый – 
самоволь-щин-а; 2) -ий-е со значением названий отвлеченных понятий: 
маловер-н-ый – маловер-ий-е, безбож-н-ый – безбож-ий-е. Этот тип 
словообразования достаточно продуктивный: нами зафиксирован 41 
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пример образования производных путем усечения суффикса -н- и 
прибавления суффикса -ий-е. 

Прилагательные с суффиксом -н- и его производными, входящие в 
состав устойчивых сочетаний прилагательного с существительным, 
активно участвуют в образовании существительных женского рода с 
суффиксом -к-а. При этом происходит морфное субститутивное усечение 
суффикса -н-. Образования на -к-а чаще всего появляются в устной речи, в 
языке художественной литературы и обычно имеют оттенок 
разговорности. Эти образования, как правило, уже не соотносятся со 
словосочетаниями, от которых образованы, кажутся привычными без 
соотношения с ними: мотор-н-ая лодка – мотор-к-а, канат-н-ая дорога – 
канат-к-а, короткометраж-н-ый фильм – короткометраж-к-а. 

Прилагательные, в которых усечен суффикс -н-, могут образовывать 
глаголы с помощью суффиксов -е-ть, -и-ть, -изирова-ть, -ствова-ть, -

вова-ть: безлюд-н-ый – обезлюд-е-ть, бездуш-н-ый – обездуш-и-ть, 
синхрон-н-ый – синхрон-изирова-ть. 

Примеров морфного субститутивного усечения суффикса -н- при 
образовании прилагательных нами не выявлено.  

Из сказанного выше можно констатировать, что основы 
прилагательных, в которых усечен деформант -н-, в современном языке 
являются продуктивными производящими основами современного 
словообразования. Они активно участвуют в образовании имен 
существительных и прилагательных. Это их продуктивность 
обусловлена двумя причинами: они разнообразны по своей семантике, с 
одной стороны, и, с другой стороны, легко соединяются с большинством 
словообразовательных аффиксов. 

Словообразовательную активность усиливают не только усеченные 
прилагательные, которые и ранее были продуктивными (прилагательные 
на -н-, -ск-), но и усеченные прилагательные, которые ранее практически 
не участвовали в процессе словопроизводства (прилагательные на -л-, -
ичн-, -ев-). 
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